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СУБХАС ЧАНДРА БОС И МАХАТМА ГАНДИ: 

ДВА ПУТИ К НЕЗАВИСИМОСТИ
15 августа этого года Индия отмечала 70-летие своей независимости, обретенной в том числе и благодаря деятельности великих личностей, возглавивших национально-освободительное движение. Среди тех, кто оказал самое большое влияние на процесс освобождения страны, кто сумел организовать и повести за собой народные массы, вдохновить их на борьбу, выделяются два имени. Это Мохандас Карамчанд Ганди (1869–1948) и Субхас Чандра Бос (1897–1945), но если имя первого из них – Ганди – известно во всем мире и стало символом ненасильственной борьбы, искусства компромисса и миролюбия, то второго – С.Ч. Боса – помнят и почитают только в Индии, особенно в его родной Бенгалии. 
Чтобы стать лидером национального движения в такой огромной стране, необходимо было не просто обладать желанием, эрудицией и харизмой, нужно было соответствовать представлениям индийцев о том, каким должен быть лидер. Многовековая культура страны выработала два типа личности, способной повести за собой людей, чьи приказы они бы выполняли, не обсуждая. Первый тип – это военачальник, вождь, который не щадя не только врагов, но и собственной крови и, естественно, жизни своих солдат, поведет войско к заветной цели. Второй тип – мудрый учитель, гуру, аскет-отшельник. Авторитет духовного учителя в Индии непререкаем, как и авторитет воина-вождя. Эти два типа лидеров и воплотили С.Ч. Бос и М. Ганди. Два интеллектуала, получивших блестящее европейское юридическое образование, имевшие сходные представления о независимом будущем Индии, избрали для себя эти разные роли, а как следствие – повели индийцев к независимости разными путями: первый – путем вооруженного сопротивления британским властям, второй – путем сатьяграхи (ненасильственного сопротивления). И в Индии, в соответствии с этими ролями, первого уважительно называли Нетаджи (вождь), а второго – Махатма (великая душа). Под этими данными им народом именами они и остались в истории, эти имена стали своего рода ярлыками, «тэгами», не только вытекающими из особенностей личности и поведения наших героев, но и формировавшими их. 
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SUBHAS CHANDRA BOSE AND MAHATMA GANDHI: 
TWO WAYS TO THE INDEPENDENCE
This year, August 15, India celebrated the 70th anniversary of its independence, achieved, among other things, thanks to the activities of the great personalities who led the national liberation movement. Among those who had the greatest influence on the process of liberation of the country, who managed to organize and lead the broad masses, who could inspire them to fight, two names must be mentioned.

These are Mohandas Karamchand Gandhi (1869–1948) and Subhas Chandra Bose (1897–1945), but if the name of Gandhi is famous throughout the world and became a symbol of non-violent struggle, peace and art of compromise, then the second name – S.Ch. Bose – is known only in India, especially in his native Bengal.

To become the leader of the national movement in such a huge country, it was necessary not only to have desire, erudition and charisma, but also to correspond to the national ideas about the leader character. The ancient culture of the country has worked out two types of personality, capable of leading people, whose orders are to be carried out without discussing. The first type is a military commander, a leader who will lead the army to the coveted goal sparing neither enemies nor his own blood and, naturally, the lives of his soldiers. The second type is a wise teacher, guru, ascetic. The authority of a guru in India is as indisputable, as the authority of a warrior-leader.

These two types of leaders are personified in S.Ch. Bose and M. Gandhi. Two intellectuals who received a brilliant European legal education, who had similar ideas about the independent future of India, chose these different roles for themselves, and as a result, led the Indians to independence in different ways: Bose – through armed resistance to the British authorities, and Gandhi – through satyagraha (non-violent resistance). In accordance with these roles, the first was respectfully called Netaji (Leader) and the second – Mahatma (Great Soul). Under these names they are still known in history, these names became a kind of a label, "a tag", not only stemming from the characteristics of the personality and behavior of our heroes, but also forming them.
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